
Отчет 

местного отделения Вольного экономического общества о работе 

площадки Волжского филиала Волгоградского государственного 

университета с темой конференции, посвященной 70-летию города 

Волжского: «Российская экономика 2024+: новые решения в новой 

реальности», проведенной в рамках Московского академического 

экономического форума (МАЭФ), организатором которого являются 

Вольное экономическое общество России (ВЭО), Российская академия 

наук (РАН) и Международный союз экономистов (МСЭ) 

 

 

Фотография президиума региональной площадки МАЭФ-2024  

в Волжском филиале Волгоградского государственного университета 

14 мая 2024 года в здании Волжского филиала Волгоградского 

государственного университета состоялось заседание местного отделения 

Вольного экономического общества и региональной конференции в рамках 

Московского академического экономического форума (МАЭФ), организатором 

которого является Вольное экономическое общество России (ВЭО), Российская 

академия наук (РАН), Международный союз экономистов (МСЭ). 



Участниками мероприятия стали ученые вузов города, представители 

администрации г. Волжского, молодые предприниматели, студенты ВФ ВолГУ 

и аспиранты. 

Прошедшее мероприятие стало площадкой для научной дискуссии по 

определению ключевых траекторий социально-экономического развития 

г. Волжского с учетом мировых трендов. 

Заседание открыл заведующий учебно-научной лабораторией 

исследования региональных систем ВФ ВолГУ, д. э. н., профессор Гузев 

Михаил Михайлович с обращением к участникам данной площадки и 

пожеланием эффективной и продуктивной работы. С приветственным словом и 

пожеланием успехов обратился руководитель Волжского отделения Вольного 

экономического общества, д. т. н., профессор Каблов Виктор Федорович. 

С докладом «Перспективы развития г. Волжского. Социальные, 

экономические и экологические аспекты» выступила Волкова Татьяна 

Владимировна, заместитель главы администрации г. Волжского. 

 

Фотография с выступлением Волковой Татьяны Владимировны,  

заместителя главы администрации г. Волжского 

В докладе были проанализированы общие направления работы 

администрации по социально-экономическому развитию г. Волжского: 

- развитие транспортной инфраструктуры, ремонт дорог, создание 

условий для развития промышленности; 



- развитие системы образования и профессиональной подготовки, 

налаживание связей с предприятиями города; 

- благоустройство — ремонт и строительство объектов социальной 

инфраструктуры; 

- привлечение профессиональных кадров в г. Волжский; 

- развитие предпринимательства, увеличение числа самозанятых; 

- привлечение инвестиций, строительство объектов ЖКХ, реализация в 

городе программ тепло- и водоснабжения; 

- развитие физкультуры и спорта, повышение уровня образования, 

развитие сферы культуры и туризма; 

- охрана окружающей среды, развитие зеленой экономики; 

- повышение уровня жизни населения. 

Было акцентировано внимание на необходимости повышения качества 

человеческого капитала, важности особого внимания к молодежи как 

потенциалу развития города. 

Следующий выступающий, Гузев Михаил Михайлович, д. э. н., 

профессор ВФ ВолГУ, представил доклад «Демография Волжского: прошлое, 

настоящее, будущее», в котором был озвучен ряд глобальных проблем, 

актуальных и для городского округа — г. Волжский. 

 

Фотография с выступлением Гузева Михаила Михайловича, заведующего 

учебно-научной лабораторией исследования региональных систем ВФ ВолГУ 



В докладе  отмечалось, что 21 век — это век борьбы человека разумного с 

человеком природным. А Россия — эпицентр этой борьбы. Основной 

проблемой развития современной России докладчик считает демографическую 

проблему. «Формируется новый мир. Необходимо избавиться от иллюзий. Мир 

жесток, идет борьба за ресурсы и жизненное пространство. А в России в 

ближайшие десятилетия будет сокращаться население. Поэтому 

демографически устойчивое развитие как стратегическая цель, это и про 

Волжский». 

Основными тезисами доклада стали дискуссионные вопросы, связанные: 

а) с динамикой «обезлюдивания» российских территорий; б) постулатом о 

собственных национальных целях развития России, в аспекте демографии – 

демографическое выживание; в) демографическими проблемами Волжского. 

К основным перспективным демографическим целям развития г. 

Волжского автор отнес: 

- сохранение населения и повышение его качества; 

- расширенное воспроизводство населения; 

- комфортную и безопасную среду для обитания; 

- экологическое благополучие; 

- формирование здорового образа жизни; 

- государственное регулирование миграционных процессов; 

- баланс между старшим и молодым поколениями. 

Следующим докладчиком стал Каблов Виктор Федорович, д. т. н., 

профессор ВПИ (филиала) ВолгГТУ, выступивший с докладом «Применение 

искусственного интеллекта для реализации проектов развития города». 



 

Фотография с выступлением Каблова Виктора Федоровича,  

д. т. н., профессора 

В процессе выступления докладчик отметил следующие направления 

применения систем с искусственным интеллектом: 

- развитие социальной и инженерной инфраструктуры; 

- развитие сферы управления; 

- развитие энергетической системы; 

- информационную прозрачность. 

При этом автор отмечает, что человек, владеющий нейросетью, с позиции 

востребованности, со временем может полностью заменить человека, не 

имеющего навыков использования функций нейросети. Поднимались 

проблемы, которые существуют при работе с нейросетями, и задачи, которые 

перед ними ставятся. 

Интересным было предложение профессора Каблова В.Ф. о  

необходимости создания, в рамках программы по благоустройству, в  г. 

Волжском, зон отдыха, основанных на естественных природных объектах, в 

частности, речь идет об озере в черте города,  как это практикуется в некоторых 

городах (например, в Саратове), где можно было бы покормить рыбок, 

прокатиться на лодке, полюбоваться птицами, обработку инфраструктуры 

которых также можно провести с помощью доступных цифровых комплексов, 

основанных на нейросетевой обработки информации. 

Один из участников конференции, Егоров Г.Г., в рамках обсуждения 

темы, попросил привести примеры использования ИИ с позиции реализации 



задач по выявлению технических и социальных недостатков при обработке 

данных, а также привести личное мнение докладчика по применению 

нейросетей. 

В дальнейшем слово для выступления было предоставлено Конашу 

Владимиру Владимировичу, зам. председателя научно-экспертного совета 

г. Волжского для выступления с докладом «Взаимодействие предприятий и 

вузов — важнейший фактор развития города». 

 

Фотография с выступлением Конаша Владимира Владимировича, зам. 

председателя научно-экспертного совета г. Волжского 

Докладчиком были озвучены следующие положения: 

- наличие проблемы кадров на промышленных предприятиях города; 

- необходимость применения достижений науки на производстве; 

- работа и роль экспертного научного совета. 

С его стороны была озвучена идея о том, что в городах демографического 

взрыва не будет, поэтому нужны целевые программы по формированию кадров 

для отраслей народного хозяйства. Отмечалась необходимость воспитания в 

человеке морально-нравственной основы, которую закладывают родители и 

наставники (на производстве), развития системы наставничества. 

Следующим докладчиком стал Попов Николай Александрович, 

генеральный директор Волжского завода резинотехнических изделий, с темой 

«Воспитание творческой молодежи в г. Волжском. Проблемы и решения». 



 

Фотография с выступлением Попова Николая Александровича, генерального 

директора Волжского завода резинотехнических изделий 

Основные положения представленного доклада основывались на наличии 

дискуссионных моментов в развитии экономики страны, необходимости смены 

экономической системы, построения ее на морально-нравственных основах, на 

началах справедливости, где в центре внимания находится человек. 

«Труженики и воины — это базис общества, все социальные блага должны 

быть им доступны. Необходимо привлекать таких людей во власть: они несут в 

своем сознании другие моральные ценности (справедливости, коллективизма), 

которые приведут к трансформации существующей системы. Это актуально и 

для нашего города». 

Также с докладом выступил Егоров Геннадий Геннадьевич, доцент, 

к. ю. н., н. с., с темой «Использование нейросетей в развитии экономики 

города». 

 



Фотография с выступлением Егорова Геннадия Геннадьевича,  

к. ю. н., доцента, н. с. ВФ ВолГУ 

Тезисно представляя результаты рассмотрения своей темы, он отметил, 

что: 

- ИИ способен генерировать новые идеи (в этом и его опасность, если они 

не будут подтверждены реальными показателями); 

- существуют различные виды нейросетей, и способы взаимодействия с 

ними отличаются; 

- существует проблема обучения нейросетей и их адаптации; 

- допускается возможность использования нейросетей в экономике для 

анализа и прогноза, как средство первичной обработки данных; 

- существуют направления использования нейросетей для реализации 

управленческой функции (менеджмент); 

- допускается использования данных систем для подготовки кадров, 

повышения производительности труда и снижения себестоимости продукции. 

В дискуссии приняли участие представители администрации, бизнеса, 

студенты и преподаватели ВФ ВолГУ. 


